
LES AUTEURS

Antonio AZUELA, juriste et sociologue, chercheur de l'Institut de recherches sociales de l'université national autonome de Mexico, travaille sur la formation du régime du patrimoine naturel au Mexique et sur le rôle des juges dans les conflits urbains en Amérique Latine. Parmi ses publications récentes, « Property in the Post-post-revolution: Notes on the Crisis of the Constitutional Idea of Property in Contemporary Mexico », *Texas Law Review*, vol. 89, n° 7, 2011 ; comme coordinateur *Expropiación y conflicto social en cinco metrópolis latinoamericanas. México: Instituto de Investigaciones Sociales (UNAM)*, Lincoln Institute of Land Policy, Universidad Nacional de Colombia.

Hélène BERTHELEU, sociologue, maître de conférences et membre de l'UMR CITERES, CNRS, université François-Rabelais, Tours. Elle travaille actuellement sur les mobilisations « au nom de la mémoire » et sur les formes émergentes de patrimonialisation des migrations dans les villes. Ses travaux se développent à la croisée de la sociologie des relations interethniques et de l'anthropologie politique de la citoyenneté. Parmi ses travaux, « Migrations, narrations mémorielles, territoires et politiques publiques », *Diasporas. Histoire et sociétés*, n° 17, 2011.

Claudia CIRELLI a une formation en anthropologie et un doctorat en géographie. Ses recherches ont porté sur deux thématiques : la gestion de l'eau et la gestion des déchets ; analysées notamment à la lumière des enjeux territoriaux et des situations de conflit. Elle est actuellement chargée de recherche contractuelle à l'UMR CITERES, CNRS, université François-Rabelais, Tours. Parmi ses travaux, « Lorsque la ville avait besoin de nous. Fortune et déclin des paysans-recycleurs des eaux usées urbaines au Mexique », CORTEEL D. et LELAY S. (dir.), *Les travailleurs du déchet. Un sale boulot absolu ?*, Paris, Erès, 2011 ; avec Laurence ROCHER, « Savoirs citoyens en situation de conflit et de participation : le cas de la gestion des déchets », DEBOULET A. et NEZ E. (éd.), *Savoirs citoyens et démocratie participative dans la question urbaine*, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2013.

Geneviève CLOUTIER est postdoctorante en aménagement du territoire à l'université Laval, Québec, Canada. À ce titre, elle coordonne un projet de recherche-action sur l'adaptation urbaine de la région métropolitaine de Québec aux changements climatiques, sous la supervision de Florent Joerin. Elle s'intéresse aux moyens et innovations développés par les acteurs sociaux pour faire évoluer la planification urbaine relative aux enjeux socio-environnementaux contemporains. Elle a codirigé avec Jean-Pierre COLLIN et Claire POITRAS l'ouvrage *Dix ans d'études urbaines au Québec. Bilan et perspectives d'avenir*, Québec, Presses de l'université Laval, 2011, 156 p.

Emilio DUHAU, sociologue et urbaniste, professeur-chercheur, université autonome métropolitaine Azcatpozalco, Mexico, travaille actuellement, d'une part, sur les rapports entre les formes de production de l'habitat et la division sociale de l'espace métropolitain et, d'autre part, sur les rapports entre celle-ci et les pratiques urbaines, notamment celles concernant la mobilité résidentielle et quotidienne, la consommation et les conflits de proximité. Parmi ses publications récentes, en coédition avec GIGLIA A., *Las reglas del desorden : habitar la metrópoli*, México, Siglo XXI/UAM-A, 2008, 570 p. ; en tant qu'éditeur *Ciudad de México. La construcción permanente de la metrópoli*, OLACCHI, Quito, 2012, 473 p.

Annick GERMAIN, sociologue, est professeur titulaire au Centre urbanisation culture société de l'INRS (Institut national de la recherche scientifique) et dirige le Centre Métropolis du Québec-Immigration et métropoles. Elle a co-publié avec Damaris ROSE *Montréal: The Quest for a Metropolis*, Montréal, Chichester, John Wiley & Sons, 2000. Ses travaux portent sur les espaces de proximité (co-direction avec Alain BOURDIN et Marie-Pierre LEFEUVRE, *La proximité : construction politique et expérience sociale*, Paris, L'Harmattan, 2005) et sur les transformations urbaines et sociales associées à l'immigration dans les métropoles canadiennes.

Angela GIGLIA, anthropologue, professeur titulaire du Département d'anthropologie de l'université autonome Métropolitaine-Iztapalapa à Mexico. Elle travaille actuellement sur les effets des processus de rénovation urbaine et sur l'impact des grandes infrastructures concernant le sentiment d'appartenance à la localité. Elle a mené des recherches sur les formes de l'habiter et les usages de l'espace public dans la ville de Naples et à Mexico. Parmi ses travaux *El habitar y la cultura. Perspectivas teóricas y de investigación*, Anthropos Barcelona, 2012 ; avec Emilio DUHAU, *Las reglas del desorden. Habitar la metrópoli*, Siglo XXI, 2008.

Patrice MELÉ, géographe, professeur des universités, est directeur de l'UMR CITERES, CNRS, université François-Rabelais, Tours. Il travaille actuellement au sein de l'équipe « Construction politique et sociale des territoires » sur les mutations des rapports au territoire sous l'effet de la diffusion du patrimoine et

de l'environnement comme valeurs et cadres pour l'action publique. Il développe des recherches sur les effets des situations de conflits de proximité et sur le rôle des qualifications juridiques de l'espace. Parmi ses travaux *Transactions territoriales. Patrimoine, environnement et actions collectives au Mexique*, Tours, Presses universitaires François-Rabelais, 2011, 216 p. ; avec Corinne LARRUE (coord.), *Territoires d'action*, Paris, L'Harmattan, 2008, 273 p.

Laurence ROCHER est maître de conférences en aménagement de l'espace-urbanisme à l'Institut d'urbanisme de Lyon (université de Lyon 2), membre de l'UMR Environnement ville société de Lyon et membre associée de l'UMR CITERES. Ses recherches portent sur les enjeux locaux et urbains des politiques publiques environnementales appréhendés notamment à partir de la gestion des déchets et de la prise en compte du changement climatique. Parmi ses publications récentes (avec BERTRAND F.), « L'intégration du changement climatique dans l'action publique locale, facteur de renouvellement du développement urbain durable ? », BÉAL V., GAUTHIER M. et PINSON G. (dir.), *Le développement durable changera-t-il la ville ? Le regard des sciences sociales*, PUSE, coll. « TemiS », p. 385-403, 2011.

José SERRANO est maître de conférences en aménagement et urbanisme et ingénieur agronome. Il enseigne au département aménagement de l'École polytechnique de l'université de Tours. Il est rattaché à l'UMR CITERES, CNRS, université François-Rabelais, Tours. Il analyse l'utilisation des espaces agricoles dans les espaces périurbains. Ses travaux portent sur l'analyse des valeurs attribuées aux espaces agricoles dans les projets de développement urbains. Il analyse les représentations sociales et les stratégies d'acteurs. Il a participé au programme agriurbain du ministère de l'Agriculture. Il a coordonné un programme de recherche du *Projet interdisciplinaire du développement urbain durable* et un volet recherche du programme Interreg IIIB « *Freude am fluss : mieux vivre au bord du Fleuve* ».